

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Lunes 22 de Julio de 1901

Año XXX. Núm. 8.502

Los sucesos de Zaragoza

Leemos en el «Diario de Avisos» de Zaragoza del 18:

«El Jubileo.—Pequeños grupos se han formado esta mañana una hora antes de la señalada para la salida de la procesion del Jubileo, confluyendo todos hacia la plaza de La Seo, delante de cuya Iglesia Catedral se han estacionado, engrosando paulatinamente.

Algunos individuos se entretenían en colocar por las paredes del Seminario ejemplares de la alocucion que ayer circuló por Zaragoza protestando contra la celebracion del acto religioso de hoy.

A las 9 de la mañana ha llegado el Sr. Gobernador a la plaza de La Seo, precisamente cuando se estaban repartiendo y pegando las proclamas por las paredes.

A su llegada los grupos han vitoreado al Sr. Avedillo.

En la plaza de La Seo había escasa fuerza de orden público.

Los grupos han cercado al Gobernador y éste les ha dirigido la palabra, aconsejándoles prudencia é invocando los sentimientos liberales del pueblo para que se respetase el ejercicio de un legítimo derecho.

Las masas han aplaudido.

El paso por la plaza, de la residencia y ciero del Pilar, que con cruz alzada se dirigía a La Seo, ha sido recibido con gritos y silbidos, entonando «La Marsellesa» y tirando piedras.

Se ha organizado el Jubileo. Ha salido de la Catedral, y apenas había llegado la cabeza de la procesion a la esquina de la calle de D. Jaime, dos carros que había parados frente a la Casa Lonja, con dos mulas cada uno, los dos cargados, uno de ellos con lana, arreados por los carreteros, han cruzado con rapidez excesiva entre la gente, en direccion a la calle de San Gil.

Esto ha motivado una gran confusion.

Los grupos han arremetido en sus gritos, se han cruzado palabras en tonos muy vivos entre ellos y las personas que iban a la cabeza de la procesion; las pedradas eran contestadas a palos y se han visto también bastantes armas blancas y de fuego habiendo habido corridas, sustos y algunos heridos y contusos.

El tumulto ha continuado, cruzándose insultos y frases gruesas entre los dos bandos desde la plaza de La Seo hasta la de Ariño, donde se ha recrudecido el choque, enarbolando estacas y bastones, y repartiéndose garrotazos en abundancia, de los cuales han resultado también heridos y contusos.

Bastante desorganizada ha continuado la procesion por la calle de D. Jaime, cuyas tiendas, así como las de las calles adyacentes, se han cerrado precipitadamente a consecuencia de las carreras que había producido la pedrea

y la colision entre católicos y anticlericales.

Los grupos daban continuamente vivas y mueras, silbaban y aplaudían ruidosamente cuando los carruajes, que en otras ocasiones paraban hasta pasar la procesion, rompían sus filas y por entre ellas continuaban la marcha.

A la cabeza de la procesion iban algunos católicos protegiendo la imagen del Crucificado. Varios de éstos habían intervenido en la colision primera, y por tal motivo discutian acaloradamente con los grupos anticlericales que los seguían.

Por efecto del barullo ocurrido en la calle de D. Jaime y a causa de que los carros y caballerías que atravesaban las bocacalles de dicha vía interrumpían la marcha ordenada del Jubileo, éste ha quedado dividido en dos partes, avanzando la cabeza por la calle de Méndez Núñez hasta la plaza de San Felipe, donde el tumulto ha revestido graves caracteres.

Antes de llegar a la entrada de la plaza, una lluvia de piedras y ladrillos ha caído sobre los que formaban la procesion, quienes precipitadamente han ganado la iglesia de San Felipe y, una vez allí, temerosos de que las masas invadieran el templo, han cerrado las puertas.

Se han oido muchos disparos y las señoras que iban en el jubileo en su mayor parte se han quedado refugiadas en lo portales de la calle de la Torre Nueva.

La otra parte de la procesion, que había quedado aislada en la calle de Don Jaime, ha continuado por la de Méndez Muñoz hasta la plaza de la Cabra.

Allí se ha reproducido el tumulto.

Han comenzado a llover piedras y se ha producido gran confusion, sonando en medio del tumulto muchos tiros de revólver.

Este incidente ha determinado la completa dispersion de la procesion tomando por la calle de la Libertad y la del Pino, refugiándose en casas particulares muchos de los que abandonaban la carrera.

La gente que había en la calle de Alfonso y en la plaza de San Felipe, al oír los gritos y los tiros, corrió hacia la plaza de Sas, formándose un grupo compacto y numeroso que comentaba acaloradamente los sucesos.

A consecuencia de la pedrea de la plaza de Cabra se han curado bastantes contusos y algun herido en la farmacia de Hernandez, donde se ha instalado la Cruz Roja.

En estos momentos aparece el gobernador civil por la calle de Alfonso y ha tomado la direccion de la botica de Hernandez siendo aclamado por las masas.

Ha entrado en dicha farmacia y desde la puerta ha dirigido la palabra a los grupos diciéndoles que tuvieran

confianza en él todos, pues la fuerza pública no haría nada contra el pueblo.

Ha terminado su arenga con un viva a la libertad, que ha sido contestado por los oyentes, y un abrazo al señor Asensio, que ha estado a su lado.

El gobernador se ha marchado en direccion a la plaza de la Constitucion, y allí le han seguido la mayoría de los grupos.

Desde la escalinata de la Diputacion el señor Avedillo ha aconsejado a los reunidos que se disolvieran, y el señor Asensio ha dado un viva a la libertad y otro al gobernador, que ha sido contestados.

Los grupos han despejado la plaza, y el señor Avedillo ha subido a su despacho.

A los pocos momentos de hallarse en el despacho el gobernador, ha tenido aviso de que un grupo, estacionado frente a la redaccion de «El Noticiero», intentaba entrar en el edificio.

El señor Avedillo ha llegado a la calle de San Miguel, logrando que se retirase el grupo, y allí ha recibido aviso de que en la plaza de San Felipe continuaba la excitacion.

Dentro de la iglesia continuaba refugiada buena parte de los que formaban la cabeza de la procesion.

Desde el exterior llovian piedras sobre las puertas, y después se han acercado los grupos, intentando violentarlas.

Se han oido muchos disparos por aquellas inmediaciones y poco después ha llegado una seccion de caballería de la benemérita que ha protegido las puertas, saliendo por la pequeña de la calle de Morata algunos de los que había refugiados en el templo.

El gobernador ha vuelto a arengar a las masas, diciendo que la fuerza pública no había salido contra ellos.

Mientras tanto iban saliendo, como hemos dicho, por la calle de Morata y Audiencia en direccion al Coso algunos de los refugiados en el citado templo.

En vista de que reinaba tranquilidad, la benemérita se ha retirado al cuartel por orden del gobernador, que ha sido vitoreado.

Frente a la puerta de San Felipe se hallaba estacionado el núcleo principal de los grupos rodeando al señor Avedillo, y en las calles inmediatas había también bastante gente, especialmente en la de Morata.

No se sabe por donde, pero al final de dicha calle se ha oido un disparo, y entonces la muchedumbre se ha encaminado en aquella direccion en apiñada masa.

El gobernador les acompañaba, completamente solo y sin llevar cerca de si ningun agente, como ha sucedido toda la mañana.

Cuando el grupo ha llegado frente a la calle de Audiencia, se han oido otros disparos, produciéndose un movimiento de retroceso y la consiguiente

confusion, en la que predominaban voces de protesta, mueras y gritos de indignacion.

Ha circulado la noticia de que a consecuencia de los disparos había resultado un muchacho muerto. Como los disparos continuaban, la Cruz Roja no se ha decidido a entrar en la calle de Morata y la gente comentaba con viveza lo ocurrido hasta que se ha podido comprobar que no era cierta la noticia.

El gobernador ha reclamado nuevamente la presencia de la benemérita, y a algún rato después han llegado a la plaza de San Felipe una compañía de la guardia civil de a pie y luego dos secciones de caballería del mismo instituto.

Convenientemente apostadas en las bocacalles y el centro, se han limitado las fuerzas a continuar en las inmediaciones de San Felipe sin despejar la vía pública.

La guardia civil ha sido ovacionada al presentarse en la referida plaza.

No es posible concretar el número de heridos.

Un cálculo prudencial hace suponer que ascenderán de cuarenta a cincuenta, tomando por base que en la farmacia de la plaza de Sas han sido curados trece.

Muchos contusionados se han retirado a sus casas a otros han sido curados por particulares, haciendo esto imposible precisar, como anteriormente decimos, la cifra de los heridos. De proyectiles no sabemos que haya resultado herido nadie, a pesar de los disparos numerosos que se han hecho.

En la farmacia de la plaza de Sas han sido curadas trece personas; otra lo ha sido en la farmacia del señor Casas, un individuo en el Sanatorio de la Cruz Roja, dos mas en los portales de dos casas de la calle de D. Alfonso, cuyas curaciones, así como otras dos, ha practicado el Dr. Arpal.

Entre los heridos figuran, según se nos ha dicho, dos maceros de la Catedral de La Seo, el capellán de la cárcel con dos lesiones en la cabeza, un muchacho con una pedrada en la nariz, los beneficiados de La Seo y Portillo D. Cayetano Rubio y D. Antonio Lopez respectivamente, un cagista de la imprenta de «El Noticiero» llamado Antonio Corvera, el famoso del Seminario Francisco Castillo, el hornero Andrés Vallés y un individuo llamado Suforiano Ruiz.

Además han resultado lesionadas varias señoras, algunas de las cuales han sido curadas en las farmacias, marchando otras a sus casas.

Otras señoras han sufrido síncope y corrían llorando a refugiarse en los portales.

Los sustos experimentados han sido innumerables, así como las carreras en todas direcciones cuando se entablaba la lucha.

En las oficinas de orden público se ha constituido esta mañana el Juzga-

do, actuando el juez del Pilar señor Hueso de la Orden, quien ha comenzado á instruir las primeras diligencias para el esclarecimiento de los hechos.

La guardia civil ha detenido al campanero de San Felipe y á su hijo.

Parece que al verificarse una requisita en el templo después de ser desalojado por quienes allí se han refugiado, han sido halladas dos pistolas del número 15, sistema Lefauchoux.

Durante la mañana se han hecho algunas diligencias que continuarán esta tarde.

Después de lo ocurrido en las plazas de San Francisco y de la Cabra, el gobernador ha suspendido la procesion del Jubileo, y así lo ha participado al Vicario capitular, quien, por su parte, ha suspendido también los actos y procesiones anunciados para los días 18 y 19.

A la hora de cerrar nuestra edición reina tranquilidad.

En la plaza de San Felipe continúan los grupos estacionados frente á la iglesia, si bien son menos numerosos.

Por la calle de Morata transitan también algunos grupos, con el pretexto de vigilar una puerta pequeña que comunica con el templo.

Dos piquetes de la guardia civil custodian ambas puertas y las bocacalles están tomadas por parejas de caballería.

Las impresiones que hemos podido recoger sobre el propio terreno, se reducen á que parte de los que han entrado esta mañana todavía no han salido, y no es infundada esta suposición si se tiene en cuenta la presencia en aquel sitio de grupos y fuerza armada.

Sin embargo, la incomunicación que las autoridades han establecido entre el interior de la iglesia y la plaza, no nos permite comprobar esta noticia.

Zaragoza 19.

Los conventos y la mayoría de las iglesias tienen cerradas sus puertas y los fieles no se atreven á concurrir á las pocas que están abiertas, á pesar de estar vigiladas por la guardia civil.

La ira de los sectarios contra los eclesiásticos llega hasta el extremo de que obligan á las personas que visten de negro y no llevan bigote á descubrirse para convencerse de que no son sacerdotes.

El vicario capitular ha negado que el gobernador civil le hiciera indicaciones respecto de la conveniencia de suspender el Jubileo, añadiendo que, en el caso de que la situación continúe igual, dispondrá que no se abran los templos y que los divinos oficios se canten á semitono y á puerta cerrada.

El clero que quiera asistir irá disfrazado y acompañado de la guardia civil. Antes de abrirse nuevamente al culto, se bendecirá la iglesia de San Felipe.

La guardia civil custodia los depósitos de petróleo, los seminarios, el palacio arzobispal, la Catedral y los conventos.

Hay 16 individuos detenidos.

Muchos sacerdotes han marchado á los pueblos cercanos, y otros, con el pretexto de ir á veranear, han abandonado Zaragoza en coches con las cortinillas echadas.

Con gusto honramos las columnas de EL BIEN PÚBLICO con el siguiente artículo debido á la pluma de nuestro estimado amigo el farmacéutico Sr. D. Honorio Pons:

NUESTRA ALIANZA

No parece sino que estamos en el último peldaño de la escalera de nuestra decadencia.

Los diarios más importantes de las naciones cultas, civilizadas, justas y no se que mas epítetos aplicarles, con un descaro sin límites, se entretienen en dar á uno ú otro país, las Canarias, Baleares, Algeciras ó cualquier otro pedazo de esta nuestra querida y desgraciada patria. Claro que esto no lo dicen los gefes de Estado, ni los Gobiernos de un modo directo, pero mal simula es que sus respectivos órganos oficiosos propalen á diario noticias siempre relacionadas con nuestra des-

membración. Y ¿con que derecho tratan de despedazar la península ibérica ó separar las islas que aun pertenecen á esta gran nación? Iba á contestar que con el derecho de la fuerza, pero fuerza y derecho son en nuestro concepto como dos cuerpos dotados de electricidad del mismo nombre, es decir, que se repelen y no pueden estar unidos. En lo que se apoyan para tratanos tan desconsideradamente, es lo mismo en que se apoyó Atila para llegar hasta los Campos Catalaunicos, la fuerza bruta y la ambición mas execrable. Cuantas veces hemos pasado los ojos por las páginas en que se describen los atropellos, asesinatos, incendios, saqueos y otras horribles atrocidades que cometió aquella irrupción de bárbaros, nos hemos felicitado de haber nacido en una época en que creíamos habian desaparecido los bárbaros y con ellos los Atilas. Mas estábamos en un error, en un error de óptica, ya que no reconocíamos bajo las levitas á los mismos que en la época de Teodoro se cubrían el cuerpo con pieles. No hay mas diferencia entre aquellos antiguos y estos modernos bárbaros, que la que hay entre un ladrón que violentamente os arranca el reloj y otro que os ruega le entreguéis lo que lleváis en los bolsillos, con el sombrero en una mano y en la otra... un cuchillo. En la forma no hay duda, que hemos progresado, pero en el fondo estamos á la misma altura que hace dos mil años. Y sino que lo digan los boers.

No obstante, para hacernos mas llevadera (permítasenos la palabra) la amputación que se trata de operar en nuestro cuerpo nacional, son tambien en gran número los diarios que nos aconsejan la alianza con Francia ó bien con Inglaterra, segun sus particulares intereses.

En un reciente discurso, lord Salisbury ha dicho que España habia sido en otras ocasiones la mas firme aliada de Inglaterra. ¿Ha querido decir con esto el eminente hombre público, que en otra ocasion habló de naciones débiles y moribundas, que al presente conviene á nuestra nación unir su suerte á la del pueblo de cuyo gobierno se halla al frente? Y para eso nos recuerda tiempos pasados? Volvamos la vista atrás y echemos una ojeada sobre la epopeya de nuestra guerra de la independencia, época en la cual combatieron juntas las tropas inglesas y españolas, recordemos cuanto hicieron los Massena, Soult, Ney, Mortier, Victor, Bessieres y tantos otros, los atropellos y los asesinatos que llevaron á cabo, los robos que cometieron y los pueblos y ciudades que arrasaron, la desolación y ruina que esparcieron, y pongamos en fin, ante nuestra memoria los inmensos males que en aquella ocasion infligieron los ejércitos franceses á nuestra patria. En trance tan terrible cierto es que vino al suelo hispano el ejército inglés á combatir las tropas imperiales, pero no por amor á España, no atraído por la justicia de nuestra causa, sino por odio á Napoleón y en defensa de su propia vida nacional.

Y si grandes, inmensos, fueron los destrezos ocasionados por el ejército francés, al fin y al cabo este era el enemigo. Lo que no puede borrarse del corazón de los españoles, lo que casi es increíble, lo que jamás debe ser perdonado, es el comportamiento vil y ruin de las tropas inglesas del general Graham á su entrada en San Sebastian, en

donde los fusilamientos, asesinatos, robos, violaciones é incendios, llegaron al mas alto grado de barbarie, no obstante ser nuestros aliados y amigos. Los infelices habitantes de aquella ciudad que con los brazos abiertos salieron á recibir al vencedor amigo, no obtuvieron, cual merecian, el abrazo que habia de poner fin á sus desgracias, sino que sintieron en su noble pecho, la fría punta de las bayonetas que barbaramente cortaba el hilo de su existencia.

España no debe aliarse ni con Inglaterra ni con Francia. De hacerlo con la primera, podemos tener la seguridad de volver á 1808, de efectuarlo con la segunda, representaríamos el mismo papel que el que desempeña la mula en manos del espada que se dispone á dar muerte al toro, escudándose en aquella, que es la corneada, procura el torero meter el estoque: España sería la corneada, Francia saldría tal vez con algun desgarró en... la ropa.

Nosotros, lo que debemos procurar á todo trance es nuestra neutralidad en el conflicto que se avecina, neutralidad que solo puede conseguirse de dos maneras: ó haciéndose respetar por la fuerza ó buscando una alianza. Descontando la primera de las soluciones porque hoy por hoy la consideramos imposible, y habiendo e imitado segun nuestro modo de pensar, á Inglaterra y Francia, claro es que la incógnita está despejada, ya que no queda otra columna en que apoyarnos que la triple alianza. En efecto, nosotros debiéramos procurar ser admitidos en el consorcio de Alemania, Austria é Italia; en primer lugar, por no tener en parte alguna intereses encontrados con ninguna de ellas; y en segundo, porque si atendemos á nuestra posición geográfica y consideramos que Francia quedaria entre el yunque y el martillo, por una parte, y por otra, que no serian ya tan fáciles de cortar las comunicaciones de Alemania con el extremo Oriente, hemos de deducir que las condiciones que se nos impusieran no habian de ser tan duras que nos obligaran á renunciar á nuestra alianza con las citadas naciones. Inútil creemos decir, que una vez establecida la inteligencia, nuestra neutralidad estaba por completo asegurada, y si bien esta alianza no carece de peligros, de todos modos no son tan grandes, ni tan inmediatos, como los que correríamos unidos á Inglaterra ó á Francia, pues con una ó con otra, sin duda alguna, seríamos al fin y á la postre, los que pagaríamos los vidrios rotos.

Tal es sinceramente lo que pensamos y lo que creemos mas beneficioso para nuestra querida patria.

HONORIO PONS Y ZABALA.

Mahon 20 Julio 1901.

EN EL CARMEN

La fiesta religiosa celebrada ayer en Ntra. Sra. del Carmen, fué de las mas lucidas que se celebran durante el año en dicha parroquia, prestándole doble solemnidad la presencia de nuestro amable Prelado que ofició de pontifical en la Misa mayor, habiendo ocupado la Catedra del Espíritu Santo el Sr. Ubeda, Capellan de honor de S. E. I., pronunciando un breve pero sentido discurso, ena teniendo las grandezas de la Virgen del Carmelo.

La Misa se cantó con acompañamiento de orquesta.

Terminado el Santo Sacrificio, Su

E. I. dió la bendición papal á la nutrida concurrencia de fieles que llenaba la iglesia.

Por la tarde, cantadas las solemnes vísperas y demás preces, se organizó la procesion por el orden siguiente:

Abria la marcha una pareja del Cuerpo de Vigilancia; seguía el pendón de Ntra. Sra. de Lourdes.

Los asilados de la Casa de Misericordia con sus banderas encarnadas.

Los niños de las escuelas y colegios.

Las Hermanas Carmelitas con su colegio de niñas estrenando un nuevo y hermoso pendón.

Las señoras cofrades de Ntra. Sra. del Carmen.

Congregantes de San Estanislao de Koska, llevando el pendón de la Archicofradía de Hijas de María Inmaculada.

Las congregaciones y asociaciones religiosas, entre ellas, los pendones de la Corte Eucarística y de la Venerable Orden Tercera.

Entre los particulares y comisiones de los pueblos eran llevadas en andas las imágenes de S. Sebastián y Sta. Teresa de Jesús.

Seguía la banda militar del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

La Sección de Marina.

El gremio de pescadores con su bandera é imagen de S. Pedro, llevada por marineros del crucero «Carlos V».

Cabos de matrícula y patronos.

Barquilleros y marineros mercantes.

Patrones y vecinos de Villa Carlos.

Cincuenta marineros del expresado crucero.

Capitanes, pilotos y maquinistas mercantes.

Navieros.

El Sr. Alcalde de Villa Carlos.

Prácticos del puerto.

Comisiones de Jefes y Oficiales de todos los cuerpos é institutos de esta guarnición.

Empleados civiles.

Oficiales de Marina de esta Comandancia y del «Carlos V».

El Ingeniero naval Sr. Castellote.

Cuerpo Consular.

El pendón principal de Nuestra Señora del Carmen llevado por el señor D. Rodolfo Matz, Comandante militar de Marina, siendo cordonistas el Teniente de navío Sr. Aguiló, el decano de los pilotos mercantes mahoneses D. Pedro Pons Riola y los capitanes de la empresa de vapores correos D. Bernardo Cabot y D. Francisco Cardona.

Las cruces parroquiales y escolanías de las tres parroquias.

La imagen de S. Antonio Abad.

Reverendo clero de esta ciudad, castense y de los demás pueblos inmediatos.

La veneranda imagen de la Santísima Virgen del Carmen llevada en andas por marineros de la Sección Torpedista, escoltando la maestranza.

Oficiaba de Pontifical el Excelentísimo señor Obispo de esta Diócesis, asistido del M. I. D. Roque Coll Dignidad de Maestrescuela y de los Sres. Párrocos de esta ciudad.

Seguía el Ayuntamiento, presidiendo el acto que venimos describiendo, el Excmo. Sr. D. Isidro Aguilar Haró, llevando á su derecha el Delegado del Gobierno Sr. Cevallos y el general de Brigada Sr. Morales, y á su izquierda el Alcalde Sr. Fornaris y el primer teniente Sr. Tutzó.

Cerraba la procesion un piquete de

infantería de Marina con banda de cornetas y música del «Carlos V», que durante la carrera tocó escogidas piezas juntamente con la del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

La solemnidad que revistieron los cultos celebrados en la mañana de ayer en la parroquial iglesia del Carmen, el gran lucimiento de la procesion que tuvo lugar por la tarde, pres-tándole brillantez la presencia de las autoridades, representaciones de las fuerzas vivas del país, el orden y com-postura del inmenso público que se agolpaba en todas las calles del tránsito, el haber el vecindario engalanado las ventanas y balcones de sus viviendas, constitula una demostracion edificante del arraigo de los sentimientos religiosos de la poblacion, que por ma-nera tan palpable sabe demostrar el respeto en que tiene las tradiciona es costumbres de sus mayores, formando consolador contraste con los actos van-dálicos con que en muchas capitales de España se ha herido recientemente los sentimientos religiosos tan característi-cos de la gran masa del pueblo español.

Este hecho innegable que presenció ayer nuestra ciudad, y los numerosos transeúntes que en ella se encuentran y los de los pueblos del interior de la isla que a ella acudieron con el antedi-cho aliciente, habla muy alto en favor de la cultura y buen nombre de que en todos sentidos goza nuestra poblacion, de lo cual nos congratulamos.

ENLACES

Según noticias de Barcelona, á las 10 de la mañana del sábado, y en el ca-marino de la parroquia de Ntra. Sra. de la Merced, nuestra paisana la bella y simpática señorita D.ª Margarita Par-pal y Marqués contrajo matrimonio con el joven capitán de Administra-cion Militar D. Alfredo Serna Mira.

Bendijo la union el Pbro. D. Juan Valiente Gómez, cura-párroco castren-se de aquella plaza y fueron testigos por parte de la novia D. Juan Peris Mencheta Guix en representacion de su señor padre el Excmo. Sr. D. Fran-cisco Peris Mencheta, Diputado á Cor-tes, por encontrarse en Madrid y el Dr. D. Federico Llansó, médico; y por la del novio, D. Luis de la Torre Be-lloch y D. Germán Alonso de Cuevil-las, coronel y capitán respectivamente del expresado cuerpo.

Al dar la mas cordial enhorabuena á los contrayentes y á sus respectivas fa-milias, deseamos á la feliz pareja mu-chas prosperidades en el nuevo estado.

También en la mañana de ayer re-cibieron la bendicion nupcial, en la capilla del Smo. Sacramento de la pa-rroquial iglesia de Sta. María de esta ciudad, nuestro apreciable y querido amigo D. Antonio J. Tudurí y Monjo con la simpática y bella señorita doña María Pons y Prats.

Fué celebrante de tan solemne y re-ligioso acto, el Rdo. D. Juan Cardona y Llufrú, Pbro.; apadrinando al novio los Sres. D. Antonio J. Fornaris, Al-caide de esta ciudad, y D. Bartolomé Escudero y Manent, vice consul de S. M. Británica en esta plaza, y á la novia, D. José E. Seguí Oliver, vice consul de Méjico en esta plaza y don Francisco Andreu y Orfila, Notario.

Los recién casados salieron la misma mañana de ayer en el vapor-correo

«Isla de Menorca» para Barcelona y Suiza.

Mil enhorasbuenas á los recién casa-dos, deseándoles un goce eterno de di-chas y felicidades, al propio tiempo que hacemos extensiva la felicitacion á las familias de los contrayentes.

UNA QUEJA

La debemos formular por conside-rarla desde este momento justa, al Ilmo. Sr. Director General de Sani-dad.

Desde el mes de Marzo último están prestando servicio en el Lazareto sùcio de este puerto, los guardas marieiros Diego Tudurí y José Parés, sin que hasta la fecha apesar de obrar en su poder los correspondientes nombra-mientos, no se haya dignado abonar-les las pagas de los meses transcurri-dos.

Dichos empleados cumplen religiosamente los servicios que les esta enco-mendados, pero faltándoles lo necesari para el sustento cotidiano de ellos y sus familias, han expuesto a su jefe el Director é Inspector de la Estacion Sanitaria de este puerto la situacion, por demás triste, en que se hallan, y que se ven en precisos a presentar la renuncia de sus destinos sino les abo-nan los referidos haberes.

Comprendiendo el Sr. Menendez tan justisimas quejas, así como también la falta de dieno personal, pues quedaria sin custodia el referido Lazareto, no tubeó, ni un momento, en telegrafiar al Ilmo. Sr. Director espondiéndole la queja de dichos empleados.

Van transcurridos algunos días y esta es la hora, sepanlo nuestros lectores, que ni por telégrafo ni por correo ha contestado a la expresada comunica-cion del Sr. Menendez.

¿Les parece que no es censurable tal proceder por parte de dicha supe-rior autoridad?

¿Cree ese señor que no son dignos de una mirada compasiva estos infelices empleados?

¿Deben continuar sirviendo para el Estado sin que sus trabajos merezcan la compensacion á que tienen justó derecho, teniendo que vivir ellos y sus familias de lo que les entregan alguna que otra vez personas humanitarias?

Sentiríamos tener que ocuparnos mas de este asunto, rogando en vista de lo expuesto, no tan solo á nuestra Auto-ridad civil si que también á nuestro Diputado á Cortes el Sr. Prieto, el cual no ignora este asunto, que pondrán todas sus influencias cual lo saben hacer para que estos dignos y pobres emplea-dos sean atendidos.

Así lo esperamos.

El sábado el Sr. Obispo de esta Dió-cesis pasó á bordo del crucero «Carlos V», para saludar á los Sres. Jefes, sien-do recibido con los honores de su alta gerarquía.

«El Magisterio Balear», semanario de 1.ª enseñanza y órgano de la Asociacion de Maestros de esta provincia, en su n.º 29, correspondiente al día 19 del actual, publica en su primera plana un grabado representando con perfecta exactitud y parecido, al D. Juan Bene-jam y Vives, profesor de la escuela pú-blica de niños de Ciudadela, acompa-do de un bien razonado y laudatorio artículo acerca las obras publicadas por el Sr. Benejam sobre instruccion primaria y elemental.

Firma dicho artículo el pseudóni-mo R.

La fiesta cívico-religiosa del pueblo de Villa Carlos este año consistirá en lo siguiente: el miércoles vigilia del Santo Titular, cabalgata al anocheecer y solemnes Completas en la parroquia de dicha villa: por la noche baile, dis-parándose un castillo de fuegos artifi-ciales; el jueves por la mañana saldrá otra vez la cabalgata; misa mayor, asistiendo el Ayuntamiento y ma-yordomos, y por la tarde corridas de caballe-rias y baile; y el viernes por la tarde, día de Santa Ana, en la Explanada re-carregadas en ziza la música del Re-gimiento de las Baleares n.º 2, celebra-ndo carreras de rama algunos campeo-nes del «Centro Ciclista Mahonés», que de seguro ha de hallar la atencion de los villa-carlinos y de cuantas personas asistan á las expresadas fiestas.

Se ha concedido retiro, con residen-cia en esta ciudad á nuestro amigo y paisano el coronel comandante princi-pal de Ingenieros de esta Provincia, D. Ricardo Mir Febrer, resolviendo al propio tiempo que desde el 1.º de Agos-to próximo, se le abone por la Delega-cion de Hacienda de esta Provincia, el haber provisional de 562.50 pesetas mensuales.

De 6 á 8 de esta mañana fuerzas de marinería y de infantería de marina del crucero «Carlos V» con la música, han pasado á la Explanada de Villa-Carlos para practicar ejercicios.

A la subasta que ha tenido lugar esta mañana en las Casas Consistoriales para el arriendo del Teatro de esta ciudad durante el año cómico de 1901 á 1902, se han presentado los licitador es siguientes:

José Lopez Aragonés, Bernardo Sin-tes Deya, Gabriel Marsal Moll y Jorge Hernádez Reurer, siendo adjudicado a este último en el precio de 3.101 pe-setas.

De modo que siendo el tipo de subas-ta 2.000 pesetas, el Ayuntamiento ha obtenido el beneficio de 1.101 pesetas.

Positivamente sabemos que por el Gobierno Civil de esta Provincia se ha comunicado al Director de esta Estacion Sanitaria que hallándose anclado en Marsella un buque con dos casos á bordo de peste bubónica, y por si lie-gara á este puerto, dicha Superior Auto-ridad llama la atencion del expresado Sr. Director para que con toda exacti-tud y escrupulosidad, se cumpla lo dis-puesto en el Capítulo 11 del Reglame-nto de Sanidad exterior.

Es de aplaudir la prevision que to-ma el Sr. Gobernador dado caso que se presente algún buque apestado en nues-tro Lazareto, pero debemos manifes-tarle por si acaso lo ignora, que nues-tro establecimiento sanitario es un mo-delo de abandono, tanto en el de per-sonal como en el de los edificios, pues como decimos en otro lugar del presen-te número, los típicos empleados subal-ternos que existen actualmente, son los dos guarda marieiros, que desde el mes de Marzo último, no han cobra-do sus haberes y tratan de renunciar el cargo que desempeñan.

Por muestra basta un boton.

La recepcion oficial, verificada ayer en el Palacio del Gobierno Militar de esta Plaza, con motivo del cumpleaños de la Reina Regente, estuvo muy con-currida, habiendo asistido los elemen-tos civiles, militares, de marina y ecle-siástico.

El crucero «Carlos V» estuvo enga-lanado, haciendo las salvas de orde-nanza lo propio que la Fortaleza de Isabel II.

En los edificios del Estado y consu-lados hondearon el pabellon de sus res-pectivas naciones.

PERDIDA

Ha días se ha perdido una aguja pe-chera de oro y coral.

La persona que la tenga en su poder puede entregarla á esta Redaccion, Baion, 39, que dará mas señas y una gratificacion.

Ayer mañana abandonó por vez pri-mera las aguas de nuestro puerto diri-giéndose á las de Ciudadela y Alicante, el pallebot de esta matrícula «Concep-cion», cuyo buque como manifestamos en ocasion oportuna, ha sufrido una re-paracion en nuestro astillero.

Deseamos á sus armadores acierto y pingües negocios en cuantos viajes em-prenda este hermoso buque.

Procedente de Barcelona, y con va-riada carga, fondó ayer en este puer-to el pallebot de esta matrícula «Union» de los Sres. Huguet y Maspoeh de este comercio.

En atenta tarjeta, recibida en el co-rrero de ayer, nos ofrece desde Avila, nuestro distinguido amigo el Sr. D. Ra-fael Alvarez Sereix ex-gobernador civil de esta provincia, su nueva casa habi-tacion calle del Campo del Recreo n.º 6 principal.

Agradecemos en lo mucho que vale esta atencion en vez de nosotros.

En el pitoresco pueblo de Fornells celebró ayer la fiesta anual cívico-religiosa, consagrada al Patron de Me-norca, San Antonio Abad. Muchos fue-

ron los que en él se reunieron así de Mahon como de Ciudadela y demás pueblos de la Isla.

La misa mayor estuvo concurrendisima, de modo que siendo insuficiente la pa-rroquial iglesia, muchos tuvieron que asistir á ella desde la plaza; ocupaban asientos de preferencia á mas del señor Alcalde y Mayordomos de la fiesta, el muy digno Sr. Gobernador militar del mismo pueblo y el Sr. Jefe de Carabi-neros de Ciudadela. Fué celebrante el Sr. D. Miguel Timoner, Cura-Económico, y ocupó la Sagrada Cátedra D. Jaime Tatzó, Misionero Apostólico.

Las corridas así de caballerías como de barcas, entretuvieron toda la tarde á la concurrencia que al anocheecer se retiraba á sus casas con el recuerdo de las gratas pèripes que todos los años se reptan por los animosos pescadores de Fornells.

Ha dado órdenes terminantes á sus agentes, el Sr. Delegado del Gobierno en esta isla, para que prohiban que los cocheros de puajo de la carretera de Villa Carlos, aumente el precio de cin-co céntimos sobre tarifa, durante las fiestas que celebra dicho pueblo, el miércoles, jueves y viernes de esta se-mana, por no haber transcurrido los vein-te días que señala el Reglamento de carru-jes para dicho aumento que tie-nen anunciado aquéllos en los periódicos.

Hallándose en mal estado un trozo de acera frente la sastrería «La Parisien», de la calle de las Moreras, en cuyas pier-dras de la manera como se encuentran hace que diariamente acontezcan ca-ídas, seria de desear se diera orden para su pronto arreglo á fin de no lamentar mas ningún percance.

Destinado al cuerpo de Artillería que guarnece esta plaza, llegó ayer de Pal-ma, en el vapor correo «Menorquin», el capitán del propio cuerpo D. José Lopez Pinto, acompañado de su señora esposa.

Mañana en las Casas Consistoriales tendrá lugar la subasta de los bailes públicos que deben celebrarse las vigi-lias y festividades de los patronos del Caserío de Llucesanas y pueblos de S. Clemente y S. Luis.

El vapor correo «Isla de Menorca» salido ayer á hora de itinerario para Alcudia y Barcelona, embarcó para el último puerto una variada carga, en-tre la que figuraban los efectos siguien-tes: 162 cajas calzado; 5 cajas queso; 3 cajas anís estomacal; 97 fardos teji-dos algodón; 175 sacos habas secas; 8 sacos tierra refractaria; 88 jaulas y cajas ladrillos; 98 bultos maquinaria; 13 jaulas aves vivas y 9 paquetes mo-nederos de plata.

Y para Alcudia 12 carneros, 3 cer-dos, 1 burro y 1 potro.

Además de cuatro preciosas páginas en colores, publica «Blanco y Negro» en el notable número de esta semana una interesante informacion del vera-neo de 1901 en Villalba, Guadarrama, la Porqueriza, San Ildefonso, El Esco-rial y Cercedilla; actualidades de tanto interés como el nuevo orador D. Mel-quiades Alvarez, diputado por Oviedo, la directora de la seccion «Manos b'an-cas», de «El Liberal» de Barcelona; las obras del tercer depósito del canal del Lozoya; el dique flotante de la Haba-na; las pruebas del globo dirigible de Santos Dumont, y originales literarios de Adolfo Luna, Limendoux, Emilia Pardo Bazan, Gabaldon Luceno, etc., con ilustracions de Huertas, Alberti, Arija, Xaudaró y otros distinguidos artistas.

Véanse nuestros telegramas en 4.ª plana.

Telegramas de «La Maritima»,

Barcelona 22.—8'46.

Fondeado «Isla de Menorca» á las cinco y media sin novedad.—Ginart.

SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 22.—8 m.
Barómetro 754'7; viento SE. flojito; mar rizada; cielo acalajado; horizontes nubosos y brumosos.

Imp. de M. Parpal

Cotizacion oficial

Madrid 20 — 41

4 por ciento interior	71'85
Idem Exterior	00'00
Idem Amortizable	00'00
Carpea provisional amort.	93'70
Billetes Hip. Cuba, 86.	85'85
Idem id. del go.	71'50
Acciones Banco España.	485'00
Comp. Arrend. Tabacos.	391'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	38'00 á 00'00
Londres á la vista.	34'75 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Teófilo y María Magdalena.

Santo de mañana.—Stos. Apolinar y Liborio.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

Junta Organizadora de Procesiones

Esta Junta se complace en transmitir las más expresivas gracias á cuantas personas cooperaron al brillante éxito de la Procesion general celebrada ayer en honor de la Santísima Virgen del Monte Carmelo, lo propio que á los señores vecinos de las calles que recorrió la Procesion, por haber correspondido con notoria solicitud á las indicaciones de esta Junta, engalanando con colgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.—Mahon 22 Julio 1901.—El Presidente, Pedro Pons Bauza, Regente

Pasajeros llegados de Palma en la mañana de ayer á bordo del vapor correo «Menorquina»:

D. José Ferrer; un Sr. Capitán y su señora; Juana Ana Catañy; Antonio Coll; M. Sintés; Cristóbal Mora; Jerónimo y Magdalena Mas; Catalina Ramon é hijo; Juan Llanera; B. Barceló; Domingo Andreu; Lorenzo Torres; Vicente Hurtado; Catalina Bosch; José Bosch; Manuel Rodríguez; dos cabos; Manuel Sanchez; An-

tonio Ramis; Manuel Perez; Juan Escarrrar; y José Grau.—Total, 26

Pasajeros salidos la propia mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor correo «Isla de Menorca»:

PARA ALCUDIA

D Lucio Domingo; María Fernandez; Cristobal Riudavets; Pedro Roselló; Marcelino Serra; Jerónimo Roig é hija; Bartolomé Pons; José Borda; Rafael Serra; Antonio Escudero; Antonio Nadal; Miguel Llobera; Alfonso Roig; Gabriel Vanrell; José Fiol; Isabel Llompant; Pedro Ballester, Isabel Torres; Asuncion Travesí; Mario Verdaguer, y Magdalena Juaneda.—Total, 22.

PARA BARCELONA

D Mariano Tutzó y dos hijos; Pedro Gavilán; Isabel Gomila; Marcelino Gavilán; Catalina Taltavull y tres hijos; Juan J. Rodríguez; Juan Cardona; Agueda Sintés; Lorenzo Cloquells; Antonio Tudurí; Gabriel Alzina; Pedro Pons; José del Río; Luis Anglada; Víctor Simal; Pedro Fiter; Salvador Ramon; José Creus; Angela Bosch; Agustín Pons; Ramon Dayá; Baldomero Blanquet; Sr. Baron Briz uer; Juan Sastre; Julián Cosado; Juan Ginart; Ricardo Roselló; José Prados, señora y tres hijos; Catalina Camps; Pedro Suges, y tres individuos de tropa.—Total, 42

Movimiento del Puerto

Entrados el 21

De Barcelona, pailebot «Union», patron J. Enseñat, con 6 tripulantes y carga general.

De Ibiza, laud «Angela», patron Bernard Escandell, con 5 tripulantes, cebada y otros efectos.

Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el día 23 de Julio próximo, á las 17 y 30, en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.—Mahon 29 de Junio de 1901.—El Vice-Presidente, Francisco Ferrés.—P. A. de la J. de G., Mateo Seguí, Secretario accidental. 4-4

D. Antonio J. Fornaris Rodríguez, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hago saber: Que según dispone el artículo 143 de la vigente ley de reemplazos, el día primero de Agosto próximo tendrá lugar el ingreso en la Caja de reclutas de los mozos del último sorteo y los de los años 1898 y 1899 declarados soldados en la revision del corriente año, los cuales han de ser destinados á la Zona con arreglo á Ley.

En su consecuencia y sin perjuicio de la citacion personal que se hará á domicilio, se hace saber por el presente edicto á todos los mozos á quienes alcanza dicha responsabilidad, advirtiéndoles que el día 30 del actual, á las 15 (3 de la tarde), tendrán que presentarse en estas Casas Consistoriales dispuestos para emprender la marcha á Palma, donde está situada la Caja de esta Zona militar.

Se advierte asimismo á los interesados que la presentacion personal el día y hora señalados con el objeto que queda indicado, es voluntaria lo mismo para los mozos que para sus representantes, sin que por lo tanto tengan derecho á la percepcion de socorros.—Mahon 22 Julio de 1901.—Antonio J. Fornaris.

Alcaldía de Villa-Carlos

La festividad de San Jaime, Patrono de esta villa, se celebrará los días 24, 25 y 26 del actual, con cabalgata, fuegos artificiales, bailes públicos y carreras de pollinos, burros, mulos, potros y caballos, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata cada una.

Estas carreras tendrán lugar á las cinco de la tarde del mencionado día 25, con sujecion á las condiciones de costumbre.

En la tarde del día 26 tocará en la explanada de esta villa, la banda de música del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2, y se celebrará una lucida carrera de ramos por el «Centro Ciclista Mahonés».—Villa Carlos á 22 de Julio 1901.—José Vila.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 21.

En el teatro «Barbieri» ha tenido lugar un meeting en son de protesta por los sucesos de la Coruña.

Han usado de la palabra algunos de los concurrentes y en sus discursos han atacado seriamente á la benemérita, calificando de brutalidad los atropellos y violencias de que fueron víctimas algunos.

El teatro se hallaba atestado de gente.

Madrid 22.

Aguinaldo, á pesar de la vigilancia á que está sometido, comunica con frecuencia con los tagalos, anunciándoles que prepara la insurreccion para la estacion de las lluvias, y que continúa en la direccion de las fuerzas indígenas, aunque Narval se haya proclamado su sucesor.

Madrid 22.

En París un tranvía eléctrico ha chocado con un ómnibus cerca del Campo de Marte, dirribándolo.

Del choque han resultado tres heridos.

El conductor ha sido detenido.

Madrid 22.

En aguas de Palamós ha naufragado un bote que iba á la vela habiéndose ahogado el segundo comandante del torpedero «Rayo» D. Alfredo Royá y otro.

Telegramas de Londres dicen que los ingleses han sorprendido un comando boer haciéndole catorce prisioneros.

ZÜRICH

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS CONTRA LOS ACCIDENTES Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL

Fundada en 1872 y domiciliada en Zurich -Suiza-

autorizada en España por Real Decreto de 27 de Mayo de 1901 y garantizada con el depósito de 250.000 pesetas.

Capital social (215 pagados é integrados, 515 en obligaciones de los accionistas)	Francos 5.000.000'00
Reservas	» 16.000.000'00
Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1900	» 66.888.005'02

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.

Seguros de viajes por mar y por tierra.

Seguros de la responsabilidad civil respecto de terceros.

Seguros individuales contra toda clase de accidentes.

Seguros con prima única y valederos por toda la vida contra los accidentes de los viajes.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA

D. Emilio Gaissert, Princesa, 31. Barcelona.

AGENTE EN MAHON

D. Antonio J. Fornaris.

EN VENTA

Lo está la casa n.º 19 de la calle del Bastion de esta ciudad, bajo el tipo de 1.600 duros. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Julio 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 11 de Julio el vapor **AQUITAINE**

Consigna arios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

Facilidades en el pago

Caja de Ahorros y Préstamos

DE LA CALLE CASTILLO

Esta Sociedad presta sobre Alhajas de oro y plata, brillantes, diamantes, perlas etc. etc. á los siguientes tipos:

Préstamos desde 100 pesetas, 5 % p.º al año

» » 500 » 5 % p.º al año

Grandes cantidades á interés convencional hasta el 5 p.º al año.

Única casa que da dinero mas barato

CASTILLO 26

CASTILLO 26

Se compran Alhajas y relojes de oro antiguos y modernos.— Monedas de oro cambios corrientes.

Despacho permanente de 8 mañana á 2 tarde.

CASTILLO 26